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华泰财险电商负责人、财险投资型产品项目负责人施辉：

“我们会珍惜这次试点机会，做好风控”

证券时报记者 潘玉蓉

11

月

9

日， 华泰保险的独立代

理人（

EA

）门店卖出首张财险投资

型产品保单。 首位购买人，正是

15

年前华泰投资型保险的开发者、华

泰集团总经理赵明浩。

10

月中旬， 保监会批复华泰财

险试点投资型产品， 额度为

300

亿。

近日，证券时报记者专访华泰财险电

商负责人、本次财险投资型产品项目

负责人施辉， 交流相关产品操作情

况。施辉表示，会珍惜这次试点机会，

做好风控。 同时，为保证购买者基本

利益，这次产品将重点对接高信用等

级债券、债权计划以及信托计划。

三大销售渠道

证券时报记者：

华泰财险刚获批

试点的新型投资型保险产品

，

具体销

售计划如何

？

施辉： 这次试点产品将在华泰

的

EA

门店、互联网、银行等主要渠

道销售。 其中，

EA

渠道

11

月

9

日上

线，初期上线地区为青岛、江苏、广州。

同时，互联网渠道上线工作也在推进。

销售环境四大变化

证券时报记者：

15

年前华泰推出

过投资型产品

。

这次和过去有何不同

？

施辉：

15

年前华泰设计投资型产品

时，主要根据当时的环境，从保险公司

投资角度考虑。 今天重启投资型产品，

我们面临的环境发生了很大的变化。

首先， 理财产品极大丰富了。

15

年前大家多在银行存钱， 可选择项目

不多。但现在，银行、证券、基金和互联

网理财品类繁多， 投资型保险产品处

在和

15

年前完全不同的竞争环境中。

其次， 过去投资型保险主要靠银

行单一渠道销售。现在，互联网上只要

有流量的地方都在卖理财产品， 投资

型产品可选渠道比以前增加很多。

再次，以前靠银行单一渠道销售，

产品购买者主要是银行储户， 现在可

通过不同渠道对接到不同投资者。

另外一个很重要的变化是技术手

段的变化。最早销售投资型产品时，后

台的部分表格有时要靠人工用

Excel

复核，现在，技术的升级正在方方面面

改变产品的形态。

稳健风控确保收益

证券时报记者：

投资型保险将保险

保障和资金运用结合起来

，

要求投资获

取绝对收益

。

华泰这个系列的产品投资

运作的策略是什么

？

施辉： 这次获批的产品投资范围

相当广泛，包括现金、银行存款、大额

存单、各类债券、回购、基金、股票等。

华泰在投资型保险领域经验丰富，历

史业绩稳健。

为了保证购买者的基本利益，这

次产品将重点对接高信用等级债券、

债权计划以及信托计划。 当市场存在

一定机会时， 也会适当配置资管产品

和权益资产以提高账户收益。 新股发

行重启后， 账户也会参与一级市场申

购，增强组合收益。当前市场环境复杂

多变，华泰的风格一贯稳健，我们会珍

惜这次试点的机会，做好风控。

证券时报记者：

你们怎么看待投资

型保险产品的未来

？

施辉：与投资型寿险的发展相比，

投资型非寿险的发展相对缓慢， 未来

的发展空间巨大。 投资型产品和传统

财险产品相比， 提供的保险资金大大

增加，有助于财险公司转型和升级。

财险投资型产品重出江湖 百亿额度吹皱一池春水

保险资管、银行、券商、基金、信托等相关各方均在密切关注产品销售动向，预备随时拿出销售计划

证券时报记者 潘玉蓉

近期，随着人保、华泰和众安相

继获批试点， 财险投资型产品这个

曾在业内名动一时的险种， 似乎又

将焕发新生。

从获批额度看， 上述三家合起

来不过

520

亿， 尚难在近万亿的财

险市场中掀起波澜。但是，它释放出

的信号却正在吹皱一池春水。 保险

资产管理公司、银行、券商、基金、信

托等关联方均在密切关注产品销售

动向，预备随时拿出销售计划。

前世今生

在寿险领域， 动辄年化收益达

6%

的万能险， 是典型的投资型保险

产品，成为不少公司的保费利器。 然

而，在财险领域，这类产品还很稀少。

财险投资型产品是将保险功能

与资金运用功能相结合的保险产

品， 是财险公司将投保人缴纳的投

资型保险产品的投资金用于资金运

作，按照合同约定的方式，计提保险

费、承担保险责任，期满要将投资金

及其收益支付给投保人或被保险人

的财产保险产品。

10

月中旬，保监会分别批复华

泰财险、众安在线试点投资型产品。

华泰的“无忧系列”及“增值系列”投

资型保险产品获得

300

亿额度，众

安在线的“众赢系列”投资型航意险

产品获得

120

亿额度。 加上不久前

人保获批的投资型家庭财险

100

亿

额度， 近期批复的财险投资型产品

额度达

520

亿。据了解，平安产险也

在申请新的相关投资型产品。

其实， 财险投资型产品早在

2000

年就已出现。华泰财险最早开

发销售，华安保险、平安财险、安邦

产险、天安财险等公司纷纷加入。

这一产品带来的保费增长效

应， 曾让财险行业次序发生深刻变

化。华安财险曾凭借投资型产品，从

一家小保险公司打入行业前五，高

峰时期销售额超过

350

亿。 安邦产

险和天安财险两匹黑马的崛起，也

离不开投资型产品的发力。 安邦财

险

2014

年投资保户储金及投资款

规模超过

1200

亿元；天安财险今年

前

8

个月就收得近

800

亿元保费，

靠的就是投资型产品。

但是， 由于保费高歌猛进带来

的投资风险可能引发偿付能力问

题，

2008

年、

2012

年保监会先后两

次发文， 要求加强对财险投资型产

品的风险管理。 保监会对销售投资

型产品的保险公司的偿付能力、运

营能力等提出更高要求， 以至于相

当一段时间很少有新产品获批。

财险公司积极试点

财险投资型产品因为兼具保障

和理财的特性，是储蓄的很好补充。

此款产品重新上市， 推动最积极的

当属财险公司。

昨日， 华泰保险卖出首张投资

型保险保单， 宣告财险投资型

2.0

产品的正式入市。 作为投资型产品

开发人，华泰财险推出的产品，共设

计了家庭财产、 交通意外、 假日意

外、重大疾病保险四种保障供选择，

用户总共可定制出

16

种产品组合，

保险覆盖面比以前大大增强。

此外，华泰财险获批的增值

1

号和

增值

2

号，分别类似于开放式基金和封

闭式基金，其投资能力对销售的影响将

更加直观。 投资收益如果表现良好，将

在市场上拥有更大吸引力。

银行信托候场

财险投资型产品的形态通常是，

一款保底的理财产品上，加上家庭财

产、交通安全等保险内容，可以满足

一些人家庭理财和人身财产安全的

双重需求，是一款实用型产品。

投资型产品一旦销售出去，财险

公司就拥有一笔具有明确使用期限

的现金流。 这是保险公司成为国内最

大机构投资者的基础，也让保险公司

成为其他金融机构的大甲方。

520

亿的保险资金最终还是会投

向市场。 从财险公司额度获批的那一

刻起，保险公司作为委托人，寻找合

适资产的工作就开始了。 保险资产管

理公司、银行、券商、基金、信托等关

联方均在密切关注产品销售动向，预

备随时拿出销售计划。

对财险公司而言，投资担子的加

重，一方面有助于财险公司形成更大

影响力，另一方面也对资产管理能力

提出挑战。 保险资金的委托人，主要

由保险资产管理公司担任，而目前设

立保险资产管理子公司的以寿险公

司居多。 财险公司仅有平安产险、太

保产险、华泰财险和安邦产险等公司

拥有同一集团下的资产管理公司。

投资型产品再次回归视野，是否

意味着相关业务将大面积开闸？ 财险

投资型产品会否再次对行业产生深

刻影响？ 这些仍需拭目以待。 郑加良/制表 官兵/制图

总规模5年望超3000亿 熊猫债迎来发展良机

证券时报记者 马传茂

央行于

11

月

6

日发布的《

2015

年第三季度货币政策执行报告》中

强调，“进一步推动境外机构到境内

发行人民币债券”。这项内容在第二

季度及此前的报告中并未涉及。

这意味着， 熊猫债将迎来一个

发展机遇期。在扩大金融开放、人民

币国际化推进， 尤其是中国努力推

动人民币加入

IMF

的特别提款权

（

SDR

）货币篮子的背景下，有预测

称，未来

5

年，熊猫债市场规模有望

超过

3000

亿元人民币。

开闸十年遇冷

熊猫债， 是指境外机构在中国

发行的以人民币计价的债权。 与中

国庞大的债券市场相比， 熊猫债的

发行规模几乎可以忽略不计。

从

2005

年熊猫债开闸到

2009

年底， 仅有国际金融公司和亚洲开

发银行两家金融机构合计发行

40

亿元熊猫债券。此后，德国戴姆勒于

2014

年

3

月发行了

5

亿元的一年

期熊猫债， 成为首家在内地债券市

场融资的境外非金融企业。

为何熊猫债已开闸十年却仍遭

冷遇？一位外资行研究人士对证券时

报记者表示，主因是中国对熊猫债发

行的限制及香港点心债的分流。

据了解，中国对熊猫债发行的限

制主要体现在资金用途和发行规模。

根据规定，熊猫债发行所募资金只能

用于国内，不得通过结汇等途径转移

至海外。此外，受限于“外企发行的中

长期债与短期债余额之和不得超过其

投资总额与注册资本之差”的规定，熊

猫债发行规模受到限制。

对于香港点心债的分流影响，

这名研究人士认为，受

2010

年香港

金管局政策利好影响， 加上资金成本

低， 香港点心债发行主体范围和规模

迅速扩大，由

2010

年的

400

亿元扩大

至

2014

年的

5640

亿元。“相比于熊猫

债，香港点心债对发行的限制较小，资

金成本更具吸引力，这使得外企、内地

企业近年均热衷于在香港发点心债。”

再获市场关注

熊猫债受冷遇的局面在今年

9

月

出现转折。彼时有消息称，央行正在起

草新规， 允许包括国际金融及非金融

机构在内的更多企业发行熊猫债，所

募资金亦可用于境内及境外。

熊猫债的发展显著提速。

9

月份，

上海汇丰银行和中银香港在中国银行

间债券市场分别发行

10

亿元熊猫债。

这也是国际性商业银行首次获准在银

行间债市发行人民币债券。 其中，中银

香港本次债券发行录得超

1.8

倍认购，

且仍留存

90

亿元熊猫债发行额度。

此后，招商局香港于

10

月

23

日

获批

30

亿元熊猫债发行额度， 并于

10

月

30

日完成首期发行。 此外，渣

打香港、华侨银行也传出熊猫债发行

计划。

有债券分析人士认为， 除发行限

制放宽的预期影响外， 内地货币宽松

政策及人民币贬值前景所凸显的融资

成本优势， 也大大提升了外企发行人

民币债权的积极性。“‘宽货币’预期持

续，债市整体收益率下行，促使海外机

构发行熊猫债。 ”

此外， 香港点心债的低成本优势

也随香港地区资金成本的不断增加而

受到挑战。同时，由于人民币汇率的大

幅波动，尤其是贬值预期的积累，投资

者对香港点心债的热情有所减退。 除

了大量赎回，新债发行亦出现放缓。境

外机构选择此时关注熊猫债市场，降

低融资成本。

未来壮大可期

数据显示，当前熊猫债市场存量不

到百亿，与中国债券市场总量或点心债

市场规模相比均相形见绌。多方分析均

认为，未来熊猫债市场壮大可期。

德银信贷分析师贺煊来曾预估，

由于人民币的贬值前景加上央行的调

节政策， 未来预计将有更多的外国公

司使用人民币作为借贷货币。他认为，

熊猫债规模可能在未来

3

年内从目前

的

15

亿美元大幅增长至

250

亿美元。

世界银行旗下的国际金融公司的预

期更为乐观。 他们表示，随着人民币纳入

SDR

的预期推动，熊猫债市场规模未来五

年可能超过

500

亿美元。

不过，也有分析师较为谨慎。民生

证券研究院固定收益组负责人李奇霖

认为，熊猫债市场能否壮大，主要取决

于对人民币升贬值预期能否稳定。

中金公司H股上市

首秀收涨7.39%

证券时报记者 赵春燕

中金公司

11

月

9

日正式登陆港交所，股

票代码为

3908.HK

。 上市首日，中金公司全日

录得最高股价为每股

11.44

港元，收市报每股

11.04

港元， 两者分别较发售价每股

10.28

港

元上升约

11.28%

及

7.39%

。股份全日总成交股

数约

1.43

亿股，总成交额约

15.94

亿港元。

针对中金公司挂牌首日的表现， 中金

公司董事长丁学东表示，“今后， 我们将凭

借自身的竞争优势， 特别是高素质客户基

础和出色的跨境服务能力， 进一步聚焦于

资本型产品和服务， 以更好地促进客户的

交易和项目执行。与此同时，我们还将以在

港上市为契机，深化金融服务及产品创新，

持续优化风险管理体系， 不断加强跨境业

务能力，进一步巩固我们的业务领先地位，

取得良好的业绩增长，以我们优异的成绩，

来回馈所有投资者。 ”

“中金公司

IPO

首日表现是近来几只

H

股券商

IPO

最好的， 此前几个

H

股券商的首

日表现都不尽如人意， 甚至还有首日即破发

的。”香颂资本董事沈萌向证券时报记者表示。

沈萌称， 中金公司表现好有几个原

因。 首先，中金公司底蕴不错，虽然近几年

波动不断， 但至今仍是最大合资券商，也

是为数不多有经纪业务的合资券商；其

次， 中金公司

IPO

时间点正赶上国内

IPO

重启、券商板块领涨、营收预期增强之时，

这对于吸引投资者关注和交易至关重要；

再次，沪港通启动一年、深港通即将落地，

国内资本市场改革以及借助资本市场发

力经济都是未来五年规划中的重点，而中

金公司在国企改革、“一带一路”等国家级

战略上的优势也比较明显，

IPO

首日上涨

也体现出投资者的期望。

场内外衍生品市场

成服务三农新阵地

证券时报记者 魏书光

发展场内场外衍生品市场正成为金融

行业服务三农的新模式。 银行和保险公司

也相继加入大金融行业为农产品市场风险

管理织就的安全网。

“农业保险是农业风险管理的重要工

具。 ”中国人保财险公司副总裁林智勇认为，

农业保险是支持农业发展的绿箱政策。“做好

天气灾害理赔工作，发挥保险损失补偿功能，

为农业生产和农民增收保驾护航。 ”

“今年

8

月，我公司和大连商品交易所

共同启动了农产品

+

保险

+

期货的试点，发

挥了价格保险的纽带作用， 实现了大期货

市场的对接。 ”林智勇说，这一试点是保险

与期货联合推动完善农产品价格形成机

制、保护农业生产者利益的重要尝试。

“定单

+

期权”也在成为金融行业服务订

单农业的新模式。 “对于定单

+

期权这个模

式，通过期权的捆绑，一方面如果农户违约

了，你就可以在市场上不履约，当然这是需

要契约在市场上把定单通过期权作为保

值。”据郑州商品交易所期货衍生品部助理

总监刘少华介绍， 郑州商品交易所除了研

究场内期权外，也在研究和探索场外期权。

“一是通过支持期货公司和现货子公司为

农户、为定单企业提供更加个性化、便利化

的风险服务。二是跟农保公司合作，利用期

货产品和未来要上市的产品开发价格保

险，服务一些农户风险管理的需要。 ”

此外， 作为我国唯一一家农业政策性

银行， 中国农业发展银行也在积极运用衍

生品工具加大市场服务，防范风险。 “我行

粮棉油的贷款客户形成了一个大量的库

存，他们面临着市场价格的波动风险。企业

风险一定程度上如果控制不好就会延伸到

银行风险。”中国农业发展银行客户二部副

总经理栗华田坦言， 去年以来农业发展银

行开办了期货交易保证金存管业务， 支持

符合条件的企业开展套期保值。

刘胜喜认为，银行和保险进入期货市场

后，农民可以获得“双保险”，价格就能够锁

定，银行就可以把钱放出去。 “农民拿了钱只

要投入种地，其他的不用担心，这里面既有

天气保险，又有价格保险。 ”刘胜喜说，“我们

可以通过保险公司，银行对接，来保证农民

的价格避免大幅波动。 ”


